
 
 
 

Protokoll Liga Fachausschuss Soziales, 14.07.2016 
Ort der Sitzung: Caritasverband Erzbistum Berlin e.V., Residenzstr. 90, 13409 B. 

Dauer der Sitzung:  15:00-17:00 Uhr 

Moderation: Gabriele Hockertz (Caritasverband Berlin)) 

Protokoll: Irina Meyer (DPW) 

Anwesende: Gabriele Hockertz (Caritas), Ina Zimmermann (DWBBO), Birgit 
Münchow (AWO), Dr. Susanne Fairlie (LAG SIBB), Irina Meyer (DPW)  

 
TOP 1 Begrüßung, Ergänzung und Festlegung der Tagesordnung und 
Protokollerstellung 
Frau Hockertz begrüßt die Teilnehmerinnen. Eine Doodle-Abfrage hat ergeben, dass 
der ursprünglich verabredete Termin am 08. September nun auf den 01. September 
verschoben wird.  

Das Protokoll des letzten Treffens am 12.05.2016 wird verabschiedet. 

 
TOP 2 Informationen zum Bundesteilhabegesetz 
Frau Hockertz berichtet über die von der LIGA Brandenburg organisierte 
Demonstration vor dem Brandenburger Landtag mit 1.000 Teilnehmenden, während 
der gefordert wurde, dass das Land im Bundesrat gegen das geplante 
Bundesteilhabegesetz stimmen soll.  

Das Positionspapier der LIGA Brandenburg mit den wichtigsten Kritikpunkten zum 
BTHG liegt dem Protokoll als Anlage bei. 

 
TOP 3  
Die aktuelle Übersicht über die allgemeinen Sozialberatungsstellen in den Berliner 
Bezirken wurde vorgelegt. Die noch fehlenden Daten sollen bis Mitte August erhoben 
und an Frau Meyer weiter geleitet werden, damit diese in der Übersicht ergänzt 
werden können. Die aktualisierte Version wird dann mit dem Protokoll des heutigen 
Treffens verschickt.    

Es wird angeregt, die Informationen nicht nur in Bezug zu den Einwohnerzahlen, 
sondern auch zu den relevanten sozialstrukturellen Daten (z.B. Zahl der SBG II-
Bezieher) in den Bezirken zu setzen. Frau Münchow recherchiert die Daten zum 
Stand 31.12.2014 (analog der Einwohnerzahlen). 

Weiteres Vorgehen: Es soll eine Stellungnahme des LIGA FA Soziales verfasst 
werden, die auf die Übernahme der ASB-Stellen in die Regelfinanzierung zielt und in 
die Haushaltsberatungen für 2018/19 eingebracht wird. Frau Zimmermann formuliert 
einen entsprechenden Entwurf und übermittelt diesen bis zum 22. Juli an die FA 



 
 
 

Mitglieder. Rückmeldungen von allen bitte bis zum 18. August an Frau Zimmermann 
senden.  

Frau Hockertz recherchiert zudem kurzfristig Standards in der Sozialberatung 
(Fachkraft pro Einwohner) und stellt sie Frau Zimmermann zur Verfügung. 

 
TOP 4 Aktuelles aus den Verbänden 
AWO: Frau Münchow weist auf eine Veranstaltung am 24.10.2016 zu den Themen 
Schweigepflicht/ Dokumentation/ Nachweispflichten hin. 

Der AWO-Bundesverband hat eine Publikation veröffentlicht „Werte der AWO in Wort 
und Schrift“ (vielfaltssensible Sprache), diese dem liegt als PDF-Anhang bei. 

Ab September wird es den neuen Arbeitskreis „Frauen in der AWO“ geben.    
DPW: Frau Meyer informiert, dass der Verband seit dem 1. Juli nicht mehr 
treuhänderischer Verwalter der Zuwendungen der Justizverwaltung in den Bereichen 
Straffälligen- und Opferhilfe ist.   

 
TOP 5 Zusammenarbeit zwischen der lak (Landesarmutskonferenz) Berlin und 
dem Liga FA Soziales 
Gäste: Kirstin Wulf (lak, Fachgruppe Kinderarmut und Familie, Öffentlichkeitsarbeit), 
Hermann Pfahler (ehrenamtlicher Sprecher der lak) 

Hintergrund der Einladung in den Fachausschuss:  

• Unterstützungsmöglichkeiten des LIGA FA Soziales für die lak? 
• Mögliche gemeinsame Vorhaben im Rahmen der nach den Wahlen 

anstehenden Koalitionsverhandlungen  

Aktuelle Initiativen der lak (Auswahl): 

Im Rahmen der Kampagne „Wir kommen wählen“: werden diverse öffentliche 
Diskussionsveranstaltungen mit Direktkandidaten organisiert.  

Die Fachgruppe „Migration und Flüchtlinge“ der lak bietet eine Schulungsreihe zu 
den unterschiedlichen Krankenversicherungssystemen in anderen EU-Ländern an. 

In Planung: Kampagne zur Wohnungsnot, Broschüre „Was tun, wenn 
Wohnungsverlust droht“ in leichter Sprache erscheint voraussichtlich Ende August  

Themen, die zukünftig eine Rolle spielen werden: Verbände als Akteure im sozialen 
Wohnungsbau bzw. als Vermieter von Gewerbeflächen für soziale Projekte 

Zusammenarbeit lak ↔ LIGA FA Soziales  

Die Zusammenarbeit erscheint wünschenswert und sinnvoll. Informationen sollten 
zeitnah ausgetauscht werden. Hierfür wird es zukünftig einen ständigen 
Tagesordnungspunkt auf den Sitzungen des LIFA FA Soziales Sitzung geben: 
Bericht aus der lak (Birgit Münchow, AWO, als Mitglied der lak) 



 
 
 

Informationen über relevante Veranstaltungen der Verbände bitte an Frau Wulf (lak) 
weiter leiten, die diese über die Facebook-Seite der lak verbreiten wird. 

Wünschenswert aus der Perspektive der lak wären zudem mehr gemeinsame 
Veranstaltungen der Verbände, um bestimmten Themen größeres Gewicht zu 
verleihen.    

Nach den Wahlen wird die lak Termine mit einzelnen Abgeordneten vereinbaren. Die 
Forderungen des LIGA FA Soziales im Hinblick auf den erforderlichen Ausbau der 
Allgemeinen Sozialberatung können dort mit eingebracht werden. 

Es wurde vorgeschlagen, eine gemeinsame Fachveranstaltung der lak und des LIGA 
FA Soziales zum Thema Allgemeine Sozialberatung zu organisieren.    

Integrierte Sozialberichterstattung 

Damit das Thema wieder aufgegriffen wird, würde die lak es sehr begrüßen, wenn 
der LIGA FA Soziales sich zu dieser Thematik nochmals positionieren würde.   

 

Nächster Sitzungstermin ist der 01.09.2016 

Berlin, 04.08.16 
mey 

 


